
Sábado, 23 de abril de 2022
Año 64 de la Revolución
Año LXV No. 16

Sábado, 23 de abril de 2022
Año 64 de la Revolución
Año LXV No. 16

Semanario 1 peso Cierre: 3:00 p.m.

Color Negro

Este domingo 24 de abril se efectuará el Día Territorial de la Defensa, dedicado al Primero de Mayo, ocasión en que el pueblo

se vestirá con los colores de la bandera cubana, como muestra de apoyo a nuestra identidad. Lograr que los órganos de

dirección y de mando cumplan adecuadamente sus misiones para dar respuesta a las medidas de disposición combativa y para

la defensa, es el objetivo central de la jornada

Entusiasmo y compromiso patentizaron los trabajado-
res santiagueros en la Plenaria Provincial por el Primero
de Mayo, desarrollada en el Complejo Cultural Heredia,
con la presencia del Primer Secretario del Comité
Provincial del Partido, José Ramón Monteagudo Ruiz, la
Gobernadora, Beatriz Johnson Urrutia, además de otros
dirigentes sindicales, políticos, del Gobierno, las Far, el
Minint y una representación del pueblo.

René Berenguer, Secretario General del Comité
Provincial de la CTC, afirmó que "se han realizado
acciones de aseguramiento y chequeo con los organis-
mos que tienen responsabilidades en los preparativos
logísticos para la fecha, y se comprometieron a tener todo
listo el día 29 de abril para hacer el desfile más masivo y
colorido de la historia.

"Bajo el lema central Cuba Vive y Trabaja, y luego de
dos años sin desfile por la situación epidemiológica
derivada de la Covid-19, este Primero de Mayo será una
contundente expresión de unidad de los trabajadores
como sostén de la Revolución, demostrándole al mundo
nuestra capacidad de lucha y victoria.

"Como saludo a la fecha se entregaron 10 banderas a
colectivos Vanguardia Nacional y quedan 12 por recibir
este reconocimiento, se desarrollan jornadas masivas de
trabajos voluntarios para cumplir los compromisos de la
producción de alimentos, y del 22 al 24 se efectúa la Feria
del Tivolí, con la propuesta de los sindicatos que muestra
la creatividad e innovación en las diferentes esferas.”

Dedicado al 63 aniversario del triunfo revolucionario y
al 170 del natalicio de José Martí, la fiesta de los trabaja-
dores servirá de escenario para reclamar el cese del
bloqueo y la devolución del territorio que ocupa la ilegal

base naval de Guantánamo.
"El entusiasmo, la alegría, la motivación que hemos

apreciado en esta Plenaria nos asegura que tendremos un
Primero de Mayo a la altura de los tiempos que está
viviendo la Revolución y ese día en Santiago vamos con
todo.

“Hay que tener presente el cumplimiento de las activida-
des propuestas. Con jornadas de esfuerzo decisivo en los
días que quedan se movilizarán varios colectivos laborales
en función de las tareas económicas y sociales más necesa-
rias, que permitan honrar el lema central del desfile",
aseguró el Primer Secretario.

Más de 650 mil trabajadores y familiares, 320 mil en el
municipio cabecera, se prevé desfilen por las calles de la
más heroica de las provincias de Cuba, demostrando la
participación consciente y comprometida de los santiague-
ros con la construcción y desarrollo del país que soñamos.

Se preparan sindicalistas para recibir la fiesta de los trabajadores con alegría y productividad, bajo la promesa de cumplir los compromisos trazados en todos los
sectores y realizar, como exhortó el Primer Secretario del Partido, José Ramón Monteagudo, "un desfile a la altura de estos tiempos”

Daniela Verdecia Castillo

Día Territorial de la Defensa

“Por un desfile a la altura de estos tiempos”
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solución del caso”….
Sabadazo

N buen día para todos mis seguidores, comienzo
con la misiva de NELIA Carrión Quiala, del edificio
U-127, apartamento 1, micro 9, centro urbano José
Martí que expresa: “Estamos presentando serios
problemas con una rotura en la tubería hidráulica,
cada vez que llega el agua hay que abandonar los
apartamentos por la cantidad de filtraciones y hay
que tener en cuenta que nunca se han reparado;
tratando de dar solución al caso, nos pusimos de
acuerdo y buscamos un plomero, quien nos dijo que
había que cambiar el tubo. Seguimos haciendo
gestiones y nos dijeron en Acueducto que la

Empresa de Mantenimiento Constructivo se encargaría del arreglo y hasta ahora
nada”…

DAHIAN Mendoza Naranjo, de Calle LentreAvenida y 4ta dice: “En esta
dirección hay un salidero de agua que lleva más de un año; es contradictorio ver
cómo se desperdicia el preciado líquido cuando se está hablando por los medios de
comunicación sobre el período de sequía”…

ARIANNA Pérez Rodríguez, residente en la
Carretera de Siboney kilómetro 2½, San Juan, Jardín Botánico, comenta: “Soy
madre de tres niños y vivimos en una facilidad temporal. Laboro como contadora
de la UEB Inseminación Artificial Santiago, con un salario de 3 360$ y hace
alrededor de cuatro años que estoy solicitando una ayuda y lo que me han dicho es
que debo esperar”…

LA coordinadora de la Orden 18, Leydis Torres, convoca a todos los
jóvenes que fueron beneficiados con la Orden 18 en Santiago de Cuba, a realizar la
matrícula para su preparación e ingreso a la Enseñanza Superior, quienes deben
presentarse en Avenida Patria esquina a San Fermín, reparto Los Olmos…

MARTHA Martínez Pérez, vive en el Camino a Los Ramos S/N, El
Manguito, Songo-La Maya, refiere que: “En 2020 compré un refrigerador VTB en
la tienda La Nacional en La Maya, con tres años de garantía; antes de cumplir el
año se rompió y para reportarlo me fue difícil hasta que lo logré. El écnico me
planteó que para revisarlo era necesario esperar a los compañeros del taller de
Santiago, quienes se presentaron al cabo de dos meses. También me expresó que el
refrigerador tenía solución. Nuevamente fui a ver al técnico para que me devolvie-
ran el dinero, respondiéndome que no había problema. Recogió los documentos de
propiedad y la garantía, me dio un talón de recogida, y se personaron en mi vivienda
para recoger el equipo sin previo aviso, -en mi casa todos trabajamos y no pudieron
llevárselo- hasta ahora estamos esperando la

GEORBELIS Pérez Agüero, director de Inspección del municipio Santiago,
responde a un recurso de apelación por una multa impuesta a una trabajadora del
seminternado Miguel Cano Domínguez: “Después de valorado el caso se llegó a la
conclusión de que la recurrente es responsable de la violación detectada -uso incorrecto
de la mascarilla- teniendo en cuenta las características de la infractora y por la labor que
realiza y al amparo del decreto Ley 99, se procederá a rebajar la mitad de la cuantía del
monto de la multa impuesta”, asimismo responde a la reclamación de la sub-
administradora del centro nocturno El Bosque: “En el análisis realizado se determinó que
la recurrente no tiene responsabilidad en la violación detectada y a partir de lo que
establece el Decreto ley 60 modificativo del Decreto 100 Reglamento General de
Inspección Estatal, no le asiste responsabilidad en el ámbito administrativo ni laboral de
las infracciones detectadas, por lo que se considera improcedente la aplicación de la
multa”…

MARITZADomínguez Calzado, vive en
Fernández Marcané # 214-B, entre 7 y 8, reparto Santa Bárbara, refiere: “Estoy inconfor-
me con el cobro del agua, no sé por qué tardan en realizar esa labor, a mí por ejemplo me
cobraron nueve meses, no se puede jugar con la economía de las personas y mucho
menos cuando se depende de una chequera. Si está estipulado que se realice el cobro
mensual por qué sucede esto”…

TERESAB. Bell y Jorge Cobas Rabel, vecinos de Loma del Gato,
Alto Songo S/N, finca La Chiquita, -queda entre Loma del Gato y El Cujabo, municipio
de Songo-La Maya, afirman: “Hemos sufrido varios robos y a pesar de que hicimos la
denuncia y mi esposo identificó a los ladrones, ellos siguen sueltos con total impuni-
dad”…

YARILEIDIS Matos López, vive en la zona de San Pablo 2, Calle A S/N, -después de la
escuela de construcción de Micro 9- centro urbano José Martí: “En este lugar hace más de
un año que cuando ponen el agua no llega bien a las casas; gracias a un vecino que coge
de Micro 9 puedo llenar, si llega a mi vivienda es después que todos se abastecen, la
ponen floja y para colmo la quitan rápido. A los demás bloques la dejan hasta cuatro
días”…

t

Yya me voy…
Chaooooooooooooooooooooooooo
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CURIOSIDADES
Aunque cuenta la leyenda que la belleza de Cleopatra se debía a los

baños con leche de burra y miel, otras investigaciones afirman que lo
que mantenía tan estupenda la piel de la reina era la pulpa del Aloe vera.
Conocida como la planta de la inmortalidad, era sembrada junto al
camino que llevaba al Valle de los Reyes para que el faraón pudiera
alimentarse en su trayecto al mundo de Osiris.

También en las paredes de tumbas y monumentos funerarios del
Antiguo Egipto, se encontraron dibujos de Aloe vera confirmando lo
que dicen algunos egiptólogos: que era uno
de los componentes usado para embalsamar
los cadáveres de faraones; y en el famoso

papiro de Ebers o El libro egipcio de los remedios (1550 a.C.)
figuran fórmulas medicinales que tenían el zumo de Aloe vera,
como principal ingrediente por sus propiedades antiinflamatorias,
analgésicas y bactericidas.

En la actualidad muchas líneas de cosméticos siguen utilizando
la receta de la reina de Egipto que encontró en el gel deAloe vera y
rosas el secreto de su belleza.

CURIOSIDADES

Condado duerme inhabitual ternura
Un terror haciendo sonar metales
Echando limón por caminos reales
Un símbolo de Cuba y su cultura.
Barrios de La Habana que con dulzura
Un gesto bien grabado en Los Florales
Flauta A Fidel a tributar altares
Y NG, una banda ¡Qué preciosura!
Una inquietud desborda mi cabeza
Prefiero un Cortés aunque digan Tosco
O a un José Luis que así su nombre
empieza
Del Tokio lindo hacia el mismo
Orinoco
Gracias a usted viril naturaleza
Gran melodía quedamos casi loco.

Carlos Miguel Odio LLuanyPor: Lupe, Idalmis y María Elena

ANGELA SANTIESTEBAN BLANCO
angela.santiesteban
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FALLECIDOS
14/4/22: Salvador Hidalgo Peña: Lucha Contra Bandidos: Contramaestre.
18/4/22: Oneció Collazo Calzadilla: Internacionalista: II Frente.
19/4/22: Leonel Agustín Bueno Robert: Pensionado FAR.

Inaugurada recientemente en el municipio de
Songo-La Maya, la Planta de Producciones
Naturales de la Empresa LABIOFAM
Santiago, contribuirá a sustituir importaciones
y a paliar las necesidades de medicamentos
convencionales para el uso humano y animal.

Como parte del Polo Productivo Salvador
Rosales, allí se elaborarán jarabes, tinturas y
bioproductos, para su comercialización y para
emplearlos como materia prima; según explicó
el Dr. Carlos Manuel Moreno Mendoza,
director de Negocios y Calidad de la Empresa,
estos se encuentran en proceso de registro.

“Todo comienza por el estudio de las plantas,
algunas ya aprobadas por la dirección de Salud,
amparadas por las certificaciones estableci-
das”, el directivo acotó que el Aloe Vera, la
Majagua, Muralla, Guayaba, Caña Santa, el
Mango y el Eucalipto están entre las especies
escogidas debido a sus excelentes propiedades
curativas. De estas habrá soluciones analgési-
cas, con acciones antiinflamatorias y otros
fines.

Se prevé obtener un importante volumen de
producción mensual que pudiera ampliarse
según la demanda; la venta se realizará a escala

dispensarial, como producciones locales, y una
vez logrado el proceso de registro se llevará a
escala industrial, para extenderse a nivel
nacional.

La Empresa posee convenios de trabajo con
el Laboratorio Farmacéutico Oriente y con
distintas instituciones sanitarias. “Las regula-
ciones que tenemos por Salud Pública, son las
mismas para Salud Animal, los productos
cumplen todas sus certificaciones y con los
requisitos establecidos por las Buenas Prácticas
de Manufac tu ra s y Producc iones
Farmacéuticas”, afirmó Moreno Mendoza.

En Santiago de Cuba ya existen antecedentes
en la elaboración y distribución de medicina
natural, la nueva Planta es la segunda que se
crea con este objetivo y la primera pertenecien-
te al Ministerio de la Agricultura, como
organismo rector de LABIOFAM.

El proyecto responde al llamado que realiza
la dirección del país para buscar alternativas y
continuar las producciones, e involucró al
Centro de Estudios de Biotecnología Industrial,
la Universidad de Oriente, la Dirección
Provincial de Salud Pública, el Centro Oriental
de Ecosistemas y Biodiversidad, así como la
Delegación Territorial del Ministerio de
Ciencia, Tecnología y MedioAmbiente.

Luego de un esfuerzo extenuante que se extendió a lo largo de cinco días, especialistas y
trabajadores de la Unión Eléctrica lograron solucionar los reiterados contratiempos surgidos en el
área de la caldera de la Central Termoeléctrica (CTE) Antonio Guiteras, la cual empezó a generar
aproximadamente a las 8:30 de la noche del jueves.

No obstante, se trabaja en otras unidades generadoras al Sistema Electroenergético Nacional
(SEN) por lo que puede existir déficit de generación. Ante esa situación se informa la rotación de
los bloques en lo que resta de abril, manteniéndose la organización con seis bloques de descone-
xión del servicio eléctrico, con cuatro horas de afectación aproximadamente.

Se reitera que esta planificación puede variar, en dependencia de las condiciones que existan en
el SEN y del equilibrio que se logre entre la demanda y la generación en servicio, por lo que
insistimos en el llamado a la población a extremar las medidas de ahorro energético en los hogares
y centros de trabajo.

Continuamos implementando las acciones de regulación de la demanda en el sector estatal.
Puede encontrar información en nuestro Perfil Institucional en la Red Social Facebook o comuni-
carse con nosotros a través de los teléfonos 18888 y 22647442. Les ofrecemos disculpas por las
molestias causadas.

Irma Rivera Sánchez

La Unión Eléctrica informa

Apuesta por la medicina natural

Cada 23 de abril se celebra el
I con el objetivo de
fomentar la lectura, la industria editorial, la
protección de la propiedad intelectual y el
derecho de autor. Promovida por la Unesco,
la fecha se torna simbólica para la literatura
mundial, ya que ese día, en 1616, fallecieron
Cervantes, Garcilaso de la Vega y
Shakespeare (Cervantes en realidad murió el
22, pero fue enterrado el 23, y en cuanto a
Shakespeare, ese 23 de abril corresponde al
calendario juliano, vigente aún en la
Inglaterra isabelina).

Día
nternacional del Libro

SABIAS QUE

Para Cortés
un homenaje
(Soneto)
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Tropezando con el mismo basurero

CÁMARA
EN LA
CALLE

CÁMARA
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Esta vez publicamos la misiva de
Kevyn García Faure, vecino de Avenida
de Las Américas S/N, reparto Jiménez,
para plantear lo que le sucedió el 7 de
diciembre del 2021.

“En la madrugada de ese día un cable
de la línea primaria 13 Kv cayó sobre la
cometida 110v de mi casa, avería que se
mantuvo hasta la 1:00 p.m. aproximada-
mente y el cable estuvo en el suelo de mi
patio desde la madrugada, 3:40 a.m.
hasta las 12:30 p.m.

“Esta situación trajo consigo los
siguientes daños: rotura de un TV,
laptop, monitor, dos lámparas con sus
respectivos bombillos, también se
afectaron equipos que se me quedaron
fuera ya que solo son 72 horas para
reportar: como un swicht, torre de PC
(motherboard).

“Después de varios reportes a la
sucursal, nos comunicaron cómo
hacerlo, me explicaron a mí y a mi
hermana que el inspector nos visitaría en
10 o 15 días; el 16 de diciembre en la
tarde el inspector visitó mi hogar.

“Al recoger la reclamación de los
equipos que se nos habían dañado nos
dijeron que la respuesta demoraba el
mismo tiempo de 10 a 15 días; pasó
diciembre 2021 y empieza mi preocupa-
ción ya que cumplí con todo lo que se me
dijo y esperaba que conmigo se hiciera lo
mismo.

“El 10 de enero de 2022, llamo al
departamento de redes y me identifico
con el número de mi reporte 911 y la
compañera que me atiende me dice que

no me preocupe, que está en espera que
se reúna el comité de expertos para
darme respuesta.

“El 24 de enero, vuelvo a llamar y me
repiten la misma respuesta; y yo
honestamente seguía esperanzado que
mi problema se iba a resolver.

“Llegó febrero, pido permiso en el
trabajo y me persono en la sucursal el día
10, me atiende la compañera de
Atención a la Población (Vismaris) me
identifico y le digo que vengo preocupa-
do que ya van dos meses y no tengo
respuesta. En marzo ya explota la cosa,
pues el término para la avería por daño a
la propiedad es de dos días, y la visita del
inspector para que la comisión dé
respuesta en cuatro días.

“El 10 de marzo me comunico y
muestro mi indignación y lo ofendido
que estaba por el maltrato que me habían
dado, me explican que uno de los
compañeros estaba de vacaciones, que
faltaba criterio de la comisión, en fin,
que al otro día me darían respuesta.

“El 11 de marzo volví a pedir permiso
en mi trabajo porque se me informó que
tuviera a la mano los equipos reportados
que iban a ir los técnicos a darme la
respuesta; RESPUESTA que después de
tres meses de peloteo, ha sido que ‘la
reclamación no procede’. Cómo es
posible que luego de una afectación que
yo no provoqué, con evidencias visibles
de los daños, y después de tantos meses
de espera, la Comisión alegue que No
procede, entonces quién repara los daños
que me ocasionó la caída del cable”.

Tres meses de peloteo… y ‘No procede’

PUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

En la edición de la pasada semana
publicamos un trabajo periodístico
relacionado con los retos de la empresa
productora de aceite Erasol Santiago y
la necesidad de estabilizar su
producción.

En los días siguientes hemos
conocido del reinicio de la venta
-controlada por la Libreta de
Abastecimiento- del aceite, ya sea en
bolsitas o en litros. Esto indica que poco
a poco se va recuperando la industria.
Enhorabuena.

Sin embargo, no podemos quedarnos
pasivos ante imágenes como la que
mostramos. Esta corresponde al centro
urbano Abel Santamaría, micro 1B,
pero tenemos reportes de otras zonas de
la ciudad cabecera como la tienda El
Trianón en la calle Enramadas y la

Barca de Oro, donde ocurrió lo mismo.
Preguntamos. ¿Por qué no se ponen

en práctica las buenas experiencias?
Las sugerencias van desde hacerlo por
el número del núcleo, por bodegas, por
edificios, por CDR… por la variante
que se estime, pero siempre evitando la
aglomeración de personas y la pérdida
de tiempo y los sinsabores que estas
colas acarrean.

Importante recalcar, además, que
para enfrentar problemas y necesidades
especiales hay que aplicar también
medidas especiales. El aceite y otros
productos de primera necesidad en las
actuales condiciones no pueden
venderse liberados, pues eso sería
facilitarles la vida a los merolicos,
alimentar el mercado ilegal y propiciar
el descontento en la población.

Alerta necesaria

Hace más de un año el gigantesco
vertedero ubicado en el consejo
popular Marialina, en la intersección
de Avenida de Las Américas y Patricio
Lumumba, ocupó las páginas de
nuestro medio de prensa.

Aunque en los últimos meses hemos
mostrado ejemplos favorables del

cambio de imagen en la urbe con obras de restauración y
saneamiento, este basurero tras más de una década de
existencia, resulta un asunto pendiente.

Para un reportero resulta un ejercicio de descripción
complejo; en el lugar encontramos animales muertos en
estado de putrefacción, estiércol, escombros, recortes de
plásticos y otros materiales, así como desechos de comida y
demás remanentes del hogar.

Las escenas más álgidas de esta estampa ocurren cuando
llueve, generando en el terreno irregular, acumulaciones de
agua; lo otro, no menos importante, es la quema de basura,
que repercute en el medio ambiente y en la salud de los
vecinos que se quejan reiteradamente por la fetidez que
desprende, acompañado de un plus: los mosquitos y las
moscas.

En las cercanías se afectan también dos escuelas primarias
y todo aquel que espere transporte en la concurrida parada de
La Línea, como se le conoce.

Personas naturales, carros estatales y particulares,
trabajadores de Servicios Comunales arrojan allí desechos,
aun cuando el sitio no cuenta con los medios necesarios para
acumularlos ni está delimitado.

Si Servicios Comunales, siendo la entidad encargada de
gestionar la recogida oportuna de la basura, considera que
esta área debe ser utilizada como micro vertedero, tiene el

deber de darle las condiciones para evitar los agravios de su
existencia. Si tanto precisan el espacio, definir el perímetro
por ejemplo, sería un buen comienzo para evitar que siga
agrandándose.

Hasta cuándo va a existir este foco de contaminación, que
permanece en el tiempo sin cumplir las normas para la
acumulación de desechos. Y sigo preguntando, cuántas
veces más ha de ser reportada esta situación que requiere una
solución inmediata.

En septiembre del 2020, cuando abordamos el tema en
, José Borrero Sotomayor, director

provincial de Servicios Comunales, declaró al respecto, y
cito: “El micro vertedero de Marialina no es oficial, por esto
no cuenta con los medios necesarios para el vertimiento. La
indisciplina social y el paso de los años han hecho que
parezca autorizado. “En estos momentos el Ministerio de Ciencia, Tecnología y

Medio Ambiente (Citma), de conjunto con nuestra entidad,
ha tomado determinaciones a partir del estudio de lugares
con una situación higiénico-sanitaria similar al basurero en
cuestión, siendo este uno de los casos que precisa atención
más inmediata”, afirmó Borrero.

Desde aquella fecha se esperan cambios que no se han
producido. En investigaciones anteriormente publicadas, las
carencias de insumos básicos y medios para la
transportación, han sido las principales razones expuestas.

De no poder darle las condiciones que requiere, debiera
considerarse que el espacio es grande y aprovechable de
muchas formas. Los vecinos sugirieron construir un
establecimiento comercial, un parque, viviendas u otro
proyecto social que la zona necesite.

Se debe gestionar el tratamiento que precisa para que no
siga afectando a los ciudadanos y al medioambiente. Ha sido
demasiado tiempo tropezando con el mismo basurero.

Sierra Maestra
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En su entorno, habitualmente, Raciel toca alguna puerta del
vecindario y entrega plátanos. Pero, no, Raciel no es
mensajero, labor tan recurrida en estos tiempos sino un
hombre inteligente, activo, revolucionario, emprendedor y
enormemente solidario, pues esos plátanos que lleva y
entrega por el barrio no le representan ganancia monetaria
alguna, a no ser el agradecimiento que él tanto valora.

En la antigua calle Bandera, o mejor: Bartolomé, en la
esquina de la casa (hoy museo) donde vivieran Frank País
García y su familia, incidentalmente conocí a Raciel Infante
Batista, ingeniero agropecuario, jubilado desde 2014 en la
Empresa Agropecuaria FAR, en Santa Teresa, rumbo al
poblado de El Caney.

Exactamente en la calle Pío Rosado (Carnicería), entre
Habana y Maceo, en el corazón histórico de Santiago de
Cuba, vive Raciel. Solo mediaron algunas palabras. Minutos
después el periodista y el entusiasmado y atento Infante
Batista estaban en el centro de un minúsculo patio enlajado,
de unos seis metros cuadrados, donde a su vez, en un
pequeñísimo espacio “robado” a las lajas, emerge de la tierra
“el tesoro”, el “orgullo” de ue si se multiplicara por
miles en la ciudad tanto ayudaría a los esfuerzos que la
Revolución hace para ganar la batalla en la producción de
alimentos para el pueblo.

Sencillamente, Raciel lo que ha hecho es combinar su afán
personal de ayudar a quien lo necesita en el barrio y sus

conocimientos; tiene en su currículo
innovaciones agropecuarias contra
enfermedades de las plantas y los
animales; también, para agilizar la
reproducción agrícola.

Y hasta con un pequeño apoyo de la
Agricultura Urbana este ingeniero
agropecuario pudiese en su entorno, y
más allá si se le posibilita, socializar sus
éxitos y trasmitir a otras comunidades experiencias tan
positivas en la siembra y la atención de esta como respaldo al
programa alimentario.

“Abrí cuatro hoyos en el patio y sembré cuatro clones de la
variedad plátano largo, por el sistema extra denso intensivo.
Del 27 de julio de 2020 al 30 de marzo de 2022 se produjeron
11 racimos con 608 plátanos, cada fruto con una longitud de
hasta 48 centímetros y un peso promedio de 780 gramos; la
media de plátanos por racimo es de 55,2 frutos, y la inmensa
mayoría de esa producción se entregó a las personas y
familias vulnerables del barrio, sin obtener yo un centavo.

“¿Quiere saber algo, periodista? En la agricultura aplican
1,5 metros entre clones y no obtienen la cantidad de plátanos
por racimo ni la calidad que se logra aquí en mi patiecito, en
un espacio tan reducido.”

¿Qué demuestra Raciel? Que cuando hay interés y deseo,
hasta en el más minúsculo espacio se pueden lograr grandes
cosas. ¿Cuántos patios con mucha más área y condiciones
que el de Infante Batista hay en Santiago de Cuba? Decenas
de miles. ¿Con qué fertiliza Raciel sus clones? Con los

almendros del mango, aguacate, mamoncillo… y le ofrece,
además, una correcta atención cultural a la siembra: elimina
el clon viejo y deja el “hijo” para fortalecerlo, y siempre los
interviene en “los menguantes”.

Dice Raciel, que se debe atender cada planta de manera que
el vegetal obtenga la mayor carga energética en el proceso de
fotosíntesis intensa. En fin, que la Agricultura Urbana en
Santiago de Cuba quizás sin conocerlo, tiene un puntal en
este hombre.

A sus 78 años, de estos 50 y pico como trabajador, Infante
Batista está orgulloso de lo que logra en un sitio tan pequeño
como su patio y del destino al que va dirigida su producción
platanera; él pertenece al órgano de base 19-00 Emiliano
Díaz, de la Asociación de Combatientes de la Revolución
Cubana (ACRC), y sin ocultar la satisfacción muestra,
además, en el modestísimo hogar, diplomas, reconocimien-
tos, fotos de figuras trascendentales de la Revolución y
diversos emblemas. Hay en un extremo de la vivienda un
cuadro del Che y cerca un texto: “Uno trabaja por ser
revolucionario”.

Raciel q

TANTOS EN TAN POCOTANTOS EN TAN POCO
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Quienes tienen niños pequeños saben que
ya no queda espacio para la premura y la
improvisación, cada detalle debe planificar-
se meticulosamente, para no fallar en los
compromisos laborales y sobre todo para
cumplir las responsabilidades paternas.

Así comenzaba cada jornada el Dr. Frank
Ernesto Gé Hernández, ajetreado, yendo
desde su hogar a la casa 'cuido' de su hijo y
luego al Hospital Clínico Quirúrgico Dr.
Juan Bruno Zayas. Para este residente en
Cirugía Plástica y Caumatología, fueron
varios años en espera de una plaza en un
círculo infantil, que finalmente nunca se le
otorgó.

“Llego a las 7:30 a.m. a mi sala, son las
5:00 p.m. y todavía estoy ahí, muchas veces
con pacientes graves y críticos, mi trabajo
no me dejaba tiempo libre para entrevistar-
me con alguien para que me diera una
explicación”, comentó sobre ese período,
hoy es uno de los médicos que serán
beneficiados con la apertura de una Casita
Infantil en ese centro asistencial.

Después de la licencia por paternidad, la
auto exigencia había sido la constante que le
permitió afrontar los agotadores turnos,
mantener su rendimiento y cumplir con el
cuidado de su hijo; una realidad que según
su experiencia, es la de muchos profesiona-
les de la salud que no han recibido plazas.

Al respecto, Zureysi Frómeta Sánchez,
jefa del Departamento de Primera Infancia
en la Dirección Municipal de Educación,
explicó que si bien están entre los más

favorecidos en los otorgamientos, la alta
demanda en las solicitudes incide en que no
puedan cubrirse en su totalidad. “Estamos
hablando de uno de los sectores más
grandes, y no solo se benefician a médicos y
enfermeras, también al personal técnico y
de servicio”, apuntó.

Esta es una problemática que -como en
muchos colectivos- impacta en el Hospital
Clínico Quirúrgico y la estrategia para
algunos trabajadores fue acogerse a las
licencias establecidas.

Maylen Rodríguez Isaac, Secretaria
General del Buró Sindical en la institución,
refirió a que entre las
principales inquietudes que recibe del

personal, está el otorgamiento de círculos
infantiles; aunque en el proceso que se
realizó recientemente se recibieron
matrículas, todavía quedan casos pendien-
tes.

En tanto, la Casita Infantil que se acondi-
ciona en el Hospital surge como una
oportunidad para mitigar las crecientes
necesidades. Con una capacidad de 60

niños, será la primera institución de su tipo
que abra sus puertas en Santiago de Cuba,
fuera del sector de la Educación.

Entre sus beneficios, la dirigente sindical
mencionó que ya se han incorporado
trabajadores, “principalmente en
Neonatología, los padres están en función
de los documentos que deben entregar para
matricular a los infantes”, dijo.

Asistirán los niños mayores de un año y
hasta los cinco, cuyas madres, padres o
tutores laboren en el centro; fueron favore-
cidos: auxiliares, cocineras, pantristas,
secretarias de salas, técnicos de la salud y
personal médico. Ellos asumirán las mismas
tarifas estipuladas para el cobro de círculos
infantiles y sus hijos recibirán las garantías
educativas que allí se brindan.

“El mobiliario, en dependencia de
las tallas; los baños y los salones
cumplen con todos los requisitos, al
igual que la preparación metodológi-
ca de las docentes”, valoró Marieta
Pelier Fernández, directora del círculo
infantil ´La Espiguita´, al cual se
anexa el nuevo centro.

En su criterio, el que esté enclavado
en un hospital no debe interferir con
los procesos formativos o los
protocolos sanitarios, porque la
selección del local tuvo en cuenta

estos aspectos. Para acceder a la Casita no
será necesario entrar al Hospital y en los
horarios de llegada y salida, los padres no
podrán acudir con sus batas u otros vestua-
rios médicos.

“También es una oportunidad para las
trabajadoras de la Primera Infancia que en
algún momento han salido del sector y

ahora pueden volver a laborar”, señaló
sobre esta modalidad educativa institucio-
nal que se impulsa en el territorio.

De los esfuerzos que requiere armonizar la
paternidad con el trabajo en el sector de la
salud también conoce el Ing. Rafael
González García, por eso no dudó en
cooperar con el proyecto de ejecución de
esta Casita Infantil.

Aún en formación, su Mypime XLS.
Ingeniería en Construcciones SRL fue
determinante en el proceso: la instalación
sanitaria, la pintura, la herrería, así como la
mano de obra y otros recursos imprescindi-
bles fueron donados por esta empresa.
“Estoy convencido de los aportes que hará a
muchas familias santiagueras, además fui
trabajador en este hospital dieciséis años,
jefe del Departamento de Electromedicina,
y sé cuánto se sufre ese problema.

“La idea de las Casitas es funcional, les
dan tranquilidad a los padres y ellos pueden
ser más eficientes en su trabajo porque están
seguros de que sus niños estarán bien
cuidados. Todo aporte de una Mypime,
cooperativa o trabajador por cuenta propia
sería bueno, así estamos contribuyendo a
nuestro futuro”, expresó el ingeniero.

Debido a sus múltiples beneficios, esta
modalidad educativa debe crecer en el
contexto santiaguero. Sin duda, el sector de
la salud ya ha dado pasos agigantados con su
implementación en el Hospital Clínico
Quirúrgico Dr. Juan Bruno Zayas; de esta
manera, trabajadores tan necesarios como el
Dr. Frank Ernesto, verán respaldada su
labor.

Nuevas oportunidades
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Apostar al futuro

´
´

Una modalidad educativa
que debe crecer

Una modalidad educativa
que debe crecer

La Casita Infantil que se acondiciona en el
Hospital Clínico Quirúrgico Dr. Juan Bruno Zayas
será la primera que abra sus puertas en Santiago

de Cuba, fuera del sector de la Educación

Texto y fotos:
Irma Rivera Sánchez

Miguel Ángel Gainza Chacón
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En el montañoso municipio de Tercer Frente quedan
muchas historias por contar de la cotidianidad de sus
habitantes, y de la labor que realizan los hombres y mujeres
de monte adentro, quienes se levantan -como se dice por esos
lares- con el cantío del gallo.

fue a la serranía en busca de esas historias
y para conocer del quehacer de los campesinos de la zona, los
que están volcados al cuidado de su principal renglón
económico, el cultivo y atención del café; unido a la siembra
y producción de viandas y vegetales con el fin de mejorar la
alimentación de los y apoyar al municipio de
Santiago de Cuba.

Uno de esos puntos de encuentro fue Comecará, dicen que
allí se hace el mejor pan de ese terruño y un poco más allá. En
nuestro andar visitamos la CPA Carlos Manuel de Céspedes,
donde el caminante tropieza con grandes extensiones de
tierra sembradas de plátano burro, en menor cantidad plátano
macho y guineo; también estaban las semillas de yuca
preparadas para llevarlas al surco.

En verdad nos habían comentado que trabajaba una
brigada, pero nunca imaginamos la labor que realizaban;
cuando nos acercábamos al lugar conocido como El Bijagual,
solo escuchábamos el sonido del metal al chocar con el
tronco de las plantas; para sorpresa nuestra, eran féminas que
con machete en mano no creían ni en las espinas ni en la

dureza del marabú.
“Al principio fue muy difícil, es cierto que las espinas

son molestas, que el arbusto es duro, pero con los mache-
tes afilados y la voluntad de producir más viandas, esas
contrariedades van quedando en cada machetazo”,
confesó Niurbis Despaine Pérez.

Asimismo, Karina Morales Aguilar dijo que por primera
vez se enfrentaba a la vida laboral, pues era ama de casa:
“nunca había trabajado y mucho menos en la agricultura,
ahora me siento útil y contenta porque con mi esfuerzo sé
que estoy aportando alimentos para el pueblo.

“Humm, este no es el primer campo que limpiamos, ese
que está al frente sembrado también lo hicimos nosotras; la
leña que sacamos la amontonamos y luego se vende.

“Esa planta parásita está por todas partes, por cosas de la
naturaleza, ahora la tumbamos y nos proporciona fuente de
empleo, mejoramos la economía familiar y en algunos sitios
la hacen carbón, que según dicen tiene buena calidad y se
vende en el exterior”, acotó Niurbis.

“Nosotras pertenecemos a la cooperativa y cuando hay
trabajo de este tipo lo hacemos de 7:00 a 11:00 de la mañana
y nos pagan $50.00 diarios”.

Sin duda estas dos santiagueras son un ejemplo de que sin
perder la delicadeza y alegría que caracteriza a la mujer,
también se puede en el campo hasta las más duras
faenas; y no se trata de apropiarse de las tareas que por
décadas han asumido los hombres, sino de asumir juntos las

labores y el compromiso de producir alimentos para el
pueblo.

Eliener Milanés Tamayo, miembro del Buró municipal del
Partido que atiende la esfera Agroalimentaria, afirmó que:
“Aunque esas tierras pertenecen a una cooperativa cuando
están limpias les brindamos ayuda, hacemos movilizaciones
y trabajos voluntarios en los que se vinculan los centros
laborales del territorio, para así apoyar la siembra, y aprove-
char cada pedacito, porque ese es nuestro polo productivo y
tenemos que potenciarlo”.

Este equipo de prensa constató que en el municipio de
Tercer Frente se trabaja en todos los sectores de la sociedad
para lograr una mejor calidad de vida de sus pobladores.

Sierra Maestra
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¡PELIGRO!, MUJERES CON MACHETE EN MANO…¡PELIGRO!, MUJERES CON MACHETE EN MANO…
Angela Santiesteban Blanco

y Luis Sánchez Del Toro

Color Negro

Ella me cuenta que su padre acogió a sus hermanos como
propios desde el mismo día en que asumió para toda la vida
una relación con su mamá; y que incluso, son muy pocos
los que conocen que a ellos los une un lazo de amor no
consanguíneo.

Otra me asegura, que su madrastra ha sido la mejor que
podría tener. Un ser maravilloso, atenta y preocupada por
su familia e incluso por sus amistades. De las que no olvida
cumpleaños, aniversarios… que se convierte en decorado-
ra o animadora de eventos. Que provee información, pero
también apoyo, sostén, compañía…

Ejemplos comunes, que pudieran ser los habituales en
nuestra vida, y que distan mucho de aquellos “individuos
de mal” que nos presentan las películas animadas, y que, al
tenerlos como base, muchos tienden a hacer reticencia sin
apenas conocerlos.

A estas personas, madrastras y padrastros,
madres/padres afín se les tiene en cuenta en el Proyecto de
Código de las Familias.

Sobre sus características, valor e importancia,
conversó con la Dra.C Grettchen Rivera Rodón,

profesora de la Facultad de Derecho de la Universidad de
Oriente.

“A diferencia del actual Código de Familia, en vigor
desde el 8 de marzo de 1975, la propuesta del Código de las
Familias se pronuncia por el reconocimiento de un nuevo
tipo de filiación, que bien merece ser aprobada, aquella
que surge por los lazos que se constituyen a partir de la
socioafectividad reconocida judicialmente, según recoge
el artículo 50 apartado D en la propuesta.

“Permite este reconocimiento en la nueva legislación, la
posibilidad de respaldar legalmente una de las figuras que
acompaña, no pocas veces, a las familias y que se constitu-
yen en miembros importantes en la nueva forma de
constitución nuclear.

“El Título V del mencionado Código denominado
´Relaciones Parentales´, en su capítulo IV lleva por
nombre: ´Los deberes y derechos de madres y padres
afines respecto a las hijas e hijos afines´; acertada propues-
ta que comienza con la definición de madre o padre afín,
reconociendo este rol para aquellos cónyuges o parejas de
hecho afectiva que conviven con quien tiene a su cargo la
guarda y cuidado de la niña, niño o adolescente, como
consecuencia de la formación de familias reconstituidas”.

La abogada explica que “este capítulo concede a las
madres y padres afines, a partir de su reconocimiento, un

conjunto de deberes, -obligación legal de dar alimentos- y
derechos, que afianzan la responsabilidad de tan importan-
tes miembros en las familias reconstituidas, quienes
muchas veces hacen sentir menos las ausencias de padres y
madres consanguíneos e incluso permiten a los miembros
de sus familias disfrutar del amor, el afecto y la seguridad
necesarios para su desarrollo y realización.

“De igual forma regula la propuesta legislativa en su
articulado el ejercicio conjunto con la madre o el padre, de
su rol como madre o padre afín, así como la posible
delegación en su persona de la responsabilidad parental
por el cónyuge o pareja de hecho afectiva, brindando
mayor seguridad para la familia y sus miembros, ante la
ausencia temporal de su pareja”.

Para la facultativa “resulta atinado también regular el
régimen de comunicación y guarda y cuidado a favor de la
madre o padre afín por vía judicial o notarial, si se disuelve
el vínculo de la pareja y uno de sus miembros ostenta esta
condición. Lo anterior tiene en cuenta los lazos de socioa-
fectividad surgidos entre los niños, niñas y adolescentes y
su madre o padre afín, velando siempre por el interés
superior de los primeros, en total coherencia con los
principios que rigen este Código”.

Y velar por este interés superior de la descendencia se
convierte en necesidad imperiosa de los buenos ejemplos
de madrastras y padrastros.

Según comenta la Dra. Marlene Danauy Enamorado,
directora de la Clínica de Atención a los Adolescentes y
Familias, “los hogares en la actualidad tienen sus peculia-
ridades, ya no es solo la familia presentada como tradicio-

nal nuclear (madres/padres biológicos), también las hay
completas o incompletas dada la ausencia o no de
padre/madre por misiones, divorcios, migraciones,
fallecimiento, etc.

“Están las reconstituidas o filiaciones por presencia de
madrastras y/o padrastros, -a las que nos estaremos
refiriendo en particular-, y que tienen una representación
significativa en la organización familiar, ya que poseen
entre sus múltiples funciones -de formación/educación,
protección, alimentación, entre otras-, la comunicación y
los afectos.

“Nos satisface constatar cuántas madrastras o padrastros
son amados, respetados y logran desempeñarse, -muchas
veces-, mejor que los padres biológicos, la guía de estos

niños cumpliendo un importante rol educativo;
desempeñando una función formativa, que es
deber de los padres, pero sin derechos jurídicos
que los protejan y este se ampara con el nuevo
código familiar.

“En las consultas recibimos con agrado estas
figuras sustitutas muy interesadas en calzar
cualquier falla educativa que los biológicos
pudiesen estar cometiendo o que ya cometieron
en la educación de sus hijos. No todo es
perfecto, esto es significativo cuando se
cumple por ellos parámetros adecuados, pues
también hay casos donde por estas figuras se
pudiese estar cometiendo maltrato emocional,
físico y hasta de índole sexual. Es deber de la
familia detectar el desempeño correcto o no,
pues de ahí depende la protección de la salud
mental de los hijos”, concluyó la especialista.

El cuidado de las niñas, niños y adolescentes
es preocupación de las familias, el Estado y el

Gobierno cubanos. Su inclusión y atención constantes se
pueden dilucidar en las letras del nuevo proyecto de
Código de las Familias.

Su estudio y comprensión debe ser del interés de todos,
máxime en un articulado como el que les presentamos.
Coincidimos con el criterio de la profesora de Derecho de
la Universidad de Oriente: “tal vez la propuesta encuentre
alguna que otra resistencia por parte de la población; sin
embargo, merece la pena preguntar a aquellas personas
que han tenido el privilegio de compartir la responsabili-
dad de criar a sus hijos con alguien que sin estar unido por
‘la sangre’, ha asumido, desde el amor y la responsabili-
dad, tan importante rol. Quizás la pregunta bien merece
hacerse a aquellos hijos que han tenido en su vida, una
madre o padre afín y no precisamente al estilo de
Blancanieves”.

Sierra
Maestra

SIN MADRASTRAS DE BLANCANIEVES
Lucía Montes De Oca Fusté y

Liliet Moreno Salas

Niurbis Karina
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Casi siete meses después de
darse a conocer la lista de los
ganadores del Premio Nacional
Memoria Viva´2021, esta
semana se materializó en
Santiago de Cuba la entrega del
galardón a los distinguidos del
terri torio santiaguero. El
aparente retraso se debió a
obstáculos inherentes a la Covid-
19, como mismo ocurrió en otros
territorios.

El “Memoria Viva” es un lauro
que otorga anualmente el
I n s t i t u t o C u b a n o d e
Investigación Cultural Juan
Marinello (ICIC); se da a
conocer en La Habana y luego
cada provincia con ganadores,
organiza la ceremonia de
entrega. El acto aquí estuvo
presidido por Raulicer García
Hierrezuelo, director provincial
de Cultura; la Dra.C. Martha

Fuentes Lavaut, presidenta del
Consejo Científico Provincial, y
el profesor Víctor Hugo Leyva
Sojo, vicepresidente de la Upec y
d i r e c t o r d e E x t e n s i ó n
Universitaria de la Universidad
de Oriente.

Esta vez, se dio a conocer
también, el resultado del proceso
de categorización de investiga-
dores del sector de la cultura.
Mientras, el excelente grupo
vocal Las Divas puso música al

homenaje, luego
de las palabras
d e l a M . S c .
Yuleidis Llópiz
Q u i r o g a ,
especialista de investigaciones
de la Dirección Provincial de
Cultura.

El jurado nacional del “Memo-
ria…” determinó premiar, de
Santiago de Cuba, a Eva
Caballero Sánchez por su
defensa de los valores patrimo-
niales y sus aportes y nexo por
más de un cuarto de siglo, con el
Cab i ldo Caraba l í O lugo
(fundamentación hecha por
Julliet Montes de Oca, promoto-
ra de la Casa de Extensión
Cultural del Distrito 3 Antonio
Maceo). También, a Juan Carlos
Martínez Llamos, más conocido
como El Príncipe de los Caperos,
por su labor durante más de siete
décadas en agrupaciones del
Carnaval como Alto Pino, El
Guayabito y San Agustín (lo
fundamentó Yanuris Caballero
Salazar, de la Casa de Cultura
José Manuel Poveda, del Nuevo
VistaAlegre).

Igualmente, el jurado premió al
sacerdote Juan González Pérez,
por su destacada labor por más
de 26 años como portador y
director de la agrupación
músico-danzante Cabi ldo
Cimarrón, en El Cobre (la
argumentación fue de Kirenia
Guerrero Campos, promotora de
la Casa de Cultura Luisa Pérez de
Zambrana). Y por un trabajo,
primero en el Cabildo Cimarrón,
y después en el Coro Voces del
Milagro, fue galardonada la
promotora natural Zaylis
Chacón Pérez, según fundamen-
tación de Kirenia Guerrero
Campos.

Los otros premiados fueron el
Paseo Semanat, fundado por
Domingo Semanat en 1936 y
vinculado desde entonces al
Carnaval de Palma Soriano,
mediante un expediente hecho
por Dionaysis Guerra Cuello, de
la Casa de Cultura Ángel Peralta
Téllez, en la urbe palmera. Y el

grupo RR-Son, de El Caney,
portador de la música campesina
y con más de 60 años de creado
por la familia Ramos-Revilla,
fundamentación hecha por
Isabel Rodríguez Elías y José
Mendoza Medrano, del Centro
Provincial de Casas de Cultura.

En esta ocasión, 12 investiga-
dores del sector cultural en
Santiago de Cuba fueron
categorizados: Investigador
Titular, el Dr.C. Raúl Ruiz
Miyares, investigador de la Casa
del Car ibe ; Inves t igador
Agregado, la M.Sc. Margarita
Borges Hernández, asesora
teatral del grupo Macubá e
investigadora del Consejo
P r o v i n c i a l d e l a s A r t e s
Escénicas, y el Investigador de
Mérito, Abelardo Larduet
Luaces, de la Casa del Caribe.

La lista se completó así: del
Centro de Estudios Antonio
Maceo Grajales, en la categoría
de Investigador Auxiliar, la
M.Sc. Yamila Vilorio Faubelo, y
como Investigador Agregado, la
M.Sc. Graciela Pacheco Feria, la
M.Sc. Carmen Montalvo Suárez;
la Lic. Laritza Herrera Carrión;
el M.Sc. Reynier Rodríguez
Pérez; el M.Sc. Rolando Núñez
Pichardo, y como Investigador
Aspirante, la Lic. Naila Graciela
Caparós. Y del Centro de
Documentación e Investigación
de las Artes Escénicas, le fue
otorgada la categoría de
Investigador Agregado, a las
M.Sc. Gretel Quintana Vélez y
Hortensia Ortiz García.

En nombre de los premiados
habló Eva Caballero Sánchez,
quien agradeció el homenaje, y
Raulicer García Hierrezuelo
trasmitió felicitaciones a los
galardonados y a todos los
nominados.

DE LOS
INVESTIGADORES Y SUS

CATEGORÍAS

El Concurso Félix Benjamín Caignet, que
tradicionalmente organiza en Santiago de Cuba
la Unión de Escritores y Artistas de Cuba
(Uneac), se desarrollará los días 28, 29 y 30 de
abril.

La reunión enaltecerá a tres realizadores de la
radio y la TV con una trayectoria sobresaliente:
Rafael (Pipo) Torres Bosch, de CMKC;
Francisco (Paco) Miranda Tassé, de Radio Grito
de Baire, en Contramaestre, y Manuel Bell Díaz,
de Tele Turquino, refirió Gerardo Houdayer, vicepresidente de la Uneac.

Dijo, además, que el concurso está dedicado a los 100 años de la radio en
Cuba y a los 40 de Radio Majaguabo, en San Luis.

Como siempre, el “Félix B. Caignet” tendrá su espacio teórico y para este,
y también para medir su impacto en la creación en los medios, fue escogido
como tema central “La preservación, actualización y enriquecimiento de la
música como patrimonio intangible de la cultura”.

El concurso entregará premios por cada categoría, menciones, el Gran
Premio Félix B. Caignet (en metálico y reconocimiento) a la mejor obra, sea
de radio o TV; también, premios honoríficos “José Soler Puig” a la mejor
novela radial y “Rolando González” al mejor documental de TV.

Houdayer explicó, que desde el pasado 31 de marzo comenzó una gran
jornada por el 130. aniversario del nacimiento del sanluisero Caignet, hasta
el 25 de mayo, aniversario del fallecimiento del autor de “Frutas del Caney”
y “El derecho de nacer”.

Hubo un acto público en San Luis, en el parque que lleva el nombre del
escritor y compositor; el 7 de abril se inició, además, un ciclo de homenajes
a realizadores de radio: en el Cafesón de Palmares, a Francisco Medina
Riverí, de Radio Majaguabo, emisora que cumple 40 años en julio; el 14 de
abril, en el Centro Cultural Barigua, en Palma Soriano, a Máximo Muñoz
Martínez, toda una personalidad del sistema radial cubano; el 21 de abril,
homenaje a Paco Miranda, en Contramaestre.

Para el 5 de mayo venidero está señalada la apertura del Salón Félix B.
Caignet en la emisora CMKC, iniciativa de la Upec en Radio Revolución. Y
el 12 de mayo, tendrá lugar un encuentro de premiados del concurso y los
organizadores de este.

Los galardones por categoría serán remunerados así: Televisión: progra-
mación musical en cualquier formato (estudio u online), guion, 3 000 pesos;
dirección, 5 000 pesos. Premio honorífico Rolando González (documental).
Fotografía, 4 000 pesos; locución, 3 000 pesos. Radio: programa musical de
cualquier formato. Guion, 3 000 pesos; dirección, 5 000 pesos. Programa
seriado dramatizado. Guion, 3 000; dirección, 5 000 pesos. Premio honorífi-
co José Soler Puig. Locución, 3 000 pesos; actuación, 3 000 pesos. Gran
Premio Félix B. Caignet: 15 000 pesos.

Aquel que desee comprobar si el
M o v i m i e n t o d e A r t i s t a s
Aficionados (MAA) en Santiago
de Cuba conserva las potencialida-
des que históricamente lo han
encumbrado en el país, puede
llegar hoy o mañana, a las 5:00 p.m.
a la Plaza Juvenil de Ferreiro,
donde se desarrollará el Evento
Municipal Barrio Danza 2022. Con
mucho entusiasmo, los instructores
y otros especialistas de la Casa
Municipal de Cultura Miguel
Matamoros y de la Dirección
Municipal de Cultura han organi-
zado este encuentro, adelantó la
metodóloga municipal de danza,
Maglis Matos Pozo, al frente del
equipo.

“Este evento tiene como objetivo
mostrar el resultado del trabajo

comunitario a través de las
unidades artísticas de los diferentes
sectores etarios, en saludo al Día
Internacional de la Danza (29 de
abril) y al 1. de Mayo”, dijo Matos
Pozo.

Alrededor de medio centenar de
unidades artísticas participarán en
el programa de este sábado y
mañana domingo; allí estarán
niñas, niños, adultos, jóvenes,
adultos mayores, niños con
necesidades especiales…

Con mucha responsabilidad
obrarán los integrantes del Jurado,
los M.Sc. Juana Caignet Díaz,
Carmen Morales Redondo y Juan
Teodoro Florentino. Y el público,
con su aplauso y su disciplina,
también será protagonista en la
Plaza Juvenil de Ferreiro.

Nos conocimos allá por los años ’80 en el lobby del hotel
Vedado, en la Capital. Un grupo de amigos estábamos
reunidos allí y él llegó accidentalmente. Enseguida nos
identificamos con José Luis Cortés porque había interés y
deseo hablamos de establecer la comunicación.
También había admiración de mi parte por ese músico
joven que surgía con gran fuerza. Él conocía casi todos los
temas de mi autoría, popularizados en el país y fuera de
este.

Transcurridos dos o tres años nos volvimos a encontrar
en la Egrem, en la oficina de Irais Huerta y Ana Lourdes.
Allí supe por él sobre el proyecto musical NG y recibí una
cinta magnetofónica con los primeros temas grabados por
la orquesta, que fueron promovidos enseguida en las

emisoras de Santiago de Cuba.
Aquí, desde mediados de 1988,
esas canciones ocuparon la
preferencia de los oyentes y
NG-La Banda constituyó todo
un acontecimiento.

En agosto de 1989 la orquesta
visitó nuestra ciudad; debutó en
el centro nocturno Son
América. La presencia de NG
en nuestra urbe fue una
explosión de alegría entre los bailadores santiagueros y en
verdad se convirtió en un hecho histórico dentro del
panorama de la música popular. La estancia de José Luis
Cortés en Santiago de Cuba consolidó nuestra amistad,
personal y profesionalmente.

Y así, con el tiempo, fui conociendo a un ser
humano sincero y generoso; musicalmente
intrépido y muy ingenioso, y siempre con frases y
ocurrencias que lo hacían único. Además, desde
entonces prevalecía un criterio general: El Tosco
era uno de los músicos cubanos más importantes de
la segunda mitad del siglo XX y lo que va del XXI.

Él dijo en una entrevista: “Soy un músico que
todo lo que he hecho es en bienestar de los cuba-
nos… soy un artista… un hombre que nació, vive y
vivirá para hacer música y crear, siempre crear”.

Ahora que toda Cuba llora su desaparición física, estas
líneas son un modesto tributo en nombre de los santiague-
ros, a la memoria de José Luis Cortés; a su talento musical.
Se detienen “los metales del terror”; la Banda que manda
llora.Ylos amigos de El Tosco también lloramos.

mutuo,
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Hoy y mañana en la Plaza Juvenil, en la explanada de Ferreiro�

“BARRIO DANZA 2022”“BARRIO DANZA 2022”

A LAS PUERTAS DEL “FÉLIX B. CAIGNET”A LAS PUERTAS DEL “FÉLIX B. CAIGNET”

TUS AMIGOS TAMBIÉN

RODULFO VAILLANT GARCÍA

LA BANDA QUE MANDA LLORA…LA BANDA QUE MANDA LLORA…El Tosco

�Y los investigadores categorizados

Dr.C. Raúl Ruiz Miyares,
Investigador Titular

Los santiagueros premiados
nacionalmente con el “Memoria Viva”

Félix B. Caignet
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Los Diablos Rojos de Santiago de Cuba podrían dejar a
punto de mate su clasificación a la Final del Torneo de
Apertura del 106 Campeonato Nacional de Fútbol si suman
los tres puntos en su partido ante Granma, pactado para hoy
sábado en el terreno Jesús Menéndez.

Con renta de 28 puntos, los indómitos están muy cerca de
ganar la Zona Oriental del certamen deportivo más añejo del
país, lo cual les abrirá las puertas a disputar la corona de esta
primera parte de la temporada; ya que después comenzará el
Torneo de Clausura, con un todos contra todos entre los
cuatro mejores de cada apartado.

Incluso, existe la posibilidad de que la tropa del profesor
Jorge Isaac Querol caiga ante los Incansables granmenses y
de igual forma certifiquen el boleto, ya que la ventaja que
tienen de ocho unidades con respecto a sus rivales más
cercanos (Las Tunas y Camagüey) obliga a estos a no fallar
en sus respectivos duelos de esta jornada 12, la antepenúlti-
ma del calendario, y en el caso de los tuneros a salir airosos,
además, en el choque que tienen pendiente con Holguín.

Los “rojos” estiraron su acumulado tras vencer en la fecha
11 a los Miuras camagüeyanos por goleada de cuatro goles a
uno y de paso les quitaron toda opción de llegar a la Final a
los agramontinos, quienes aún no certifican su clasificación
al Clausura.

Las dianas de los montañeses fueron a la cuenta de Jorge
“El Villa” Villalón (por partida doble), Yasmany Feraud y
Pablo Ramón “Takechi” Labrada; al tiempo que Kevin
Martín salvó la honrilla para los Miuras.

Tras lo ocurrido en esa jornada, “Santiago” se consolidó
aún más en la cima del Grupo B con nueve victorias, un
empate y una derrota, y se despegó mucho más de tuneros y
camagüeyanos que ahora tienen 20 rayas, aunque les
recuerdo que los del Balcón del Oriente Cubano están con un
partido menos.

Detrás de los tres punteros se ubican Granma (16),
Guantánamo (16), Ciego de Ávila (11), Holguín (8) y el ya
eliminado Sancti Spíritus (1). Como ven, la pugna entre
granmenses y guantanameros por el cuarto y último cupo a la
siguiente etapa está que arde.

Por el occidente las cosas parecen un poco más despejadas,
con Artemisa (29) muy cerca de ser el otro finalista, seguido
por La Habana (23), Cienfuegos (18), Villa Clara (17), Pinar
del Río (13), Matanzas (11), y sin opciones aparecen en el
cierre Mayabeque (4) e Isla de la Juventud (3).

El líder goleador del torneo es el artemiseño Yasnay
Rivero, con nueve, seguido por el cienfueguero Reinier
Cerdeira (7). Empatados en el lugar cinco con otros cuatro
jugadores están los santiagueros Christian Flores y “El
Villa”, con cinco cañonazos, respectivamente.

Recientemente, la Universidad de Oriente acogió a
docentes, estudiantes e investigadores de todo el mundo, a
través de la modalidad , con el objetivo de celebrar el I
Seminario Internacional La Educación Física en las
Educaciones.

Según informó el Dr.C. Manuel Alejandro Romero León,
quien fungió como presidente ejecutivo de la cita, el evento
abordó la asignatura en todos los niveles de enseñanza,
desde la etapa prescolar hasta la universitaria; así como la
Educación Física Adaptada y el trabajo que se realiza con
las personas de la llamada tercera edad.

El Seminario acogió a tres mil 700 participantes de más
de 30 países, entre los que se destacaron Brasil, Colombia,
México, Estados Unidos, Japón, Ecuador, República
Dominicana, Venezuela y Cuba.

Según las cifras compiladas por los organizadores, la
reunión tuvo un alcance de 71 mil 167 asistentes,

distribuidos en los tres días que sesionó, lo cual marca un
precedente para los eventos de este tipo en la de
lasAntillas. Cifras que solo son superadas en Latinoamérica
por eventos realizados en México y Venezuela.

Romero León comentó además que el encuentro contó
con el auspicio de importantes redes académicas e
instituciones como la Hermandad EIEFD de Perú, la Red
Iberoamericana de Investigadores en Derecho y Gestión del
Deporte, la Red Iberoamericana de Investigación sobre el
Sedentarismo y Actividad Física en el ámbito escolar, y la
Red Iberoamericana para la Cooperación y Desarrollo en la
Educación y Cultura Física; a la que se unieron otras como
la universidad argentina de La Plata, el Instituto Nacional de
Deportes, Educación Física y Recreación, y la Unesco.

Durante los días que sesionó el Seminario se presentaron
12 conferencias magistrales, todas a favor del intercambio,
promoción y divulgación de experiencias sobre el
desarrollo de la Educación Física en las diferentes regiones
del planeta.

online

mayor isla

Por caminos diferentes transitaron los quintetos de
Santiago de Cuba en su visita a la ciudad de Ciego de Ávila,
en las cuartas subseries de la Liga Superior de Baloncesto,
para uno y otro sexo.

Los Halcones, que venían de sumar cuatro éxitos en línea,
los dos últimos ante el actual campeón nacional, Lobos de
Villa Clara, con pizarras finales de 99 puntos por 76 y 88x64
en la Sala Amistad de Santa Clara, liderados por su principal
anotador, Esteban Martínez, quien encestó 49 cartones entre
los dos encuentros.

Sin embargo, no pudieron detener el empuje de los Búfalos
avileños en la tierra de la piña y se vieron superados 93x87,
en un duelo donde los indómitos no pudieron mantener la
ventaja que llegaron a disfrutar, y después con un más amplio
98x81, para que los nueve veces campeones del patio
mantengan su invicto en ocho presentaciones.

Para los montañeses estas fueron sus derrotas tres y cuatro,
y ahora presentan saldo parejo de 4-4 para compartir la
tercera posición con Artemisa, solo superados por “Ciego” y
Capitalinos, que exhibe 6-2. Detrás de los cuatro punteros se
ubican Sancti Spíritus (3-4), Guantánamo y Villa Clara

(ambos con 3-5), y cierra Matanzas, que no ha podido sumar
victorias en siete salidas a la cancha.

Por otra parte, las Mambisas siguen con su paso triunfal y
se mantienen inmaculadas, tras vencer en par de ocasiones a
las Sirenas avileñas con parciales de 74x61 y 79x56, para
mandar un claro mensaje de que este año hay que contar con
ellas para la pugna por el cetro que actualmente ostentan las
Capitalinas.

A pesar de los dos resbalones, en este apartado para damas
todavía manda Ciego de Ávila, pero ahora abrazadas en la
cima con las habaneras, con 6-2. “Santiago” es el único que
no ha perdido y marcha tercero con 4-0. Y para los tres
últimos puestos están Pinar del Río, Guantánamo y Sancti
Spíritus, todos con 0-4.

Para domingo y lunes están pactados los duelos Santiago
de Cuba-Guantánamo (en uno y otro sexo), así como
Matanzas-Capitalinos, Sancti Spíritus-Artemisa y Villa
Clara-Ciego de Ávila en el sector varonil, y además del duelo
entre indómitas y guantanameras, entre las damas se las
verán las espirituanas contra las pinareñas. En todos los
emparejamientos, con los primeros como locales.

Expertos debatieron sobre la Educación Física

Jorge R. Matos y Rosa Panadero Vega

Los Diablos Rojos cogen velocidad de crucero
Una victoria este sábado dejaría a los santiagueros prácticamente clasificados

a la Final del Torneo de Apertura 2022

Los indómitos están en lo más alto de la Zona Oriental

Fotos: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

Decía mi abuela que: Al que nace para ser clavo, del
cielo le llueven los martillos. Así de fatales andan las
Avispas de Santiago de Cuba en la recta final de la 61
Serie Nacional de Béisbol, a la que solo le restan 14
partidos para cerrar su etapa regular.

Los indómitos han vivido dos realidades muy
distintas en la temporada. En la primera mitad todo salía
bien, incluso sin tener las mejores estadísticas colecti-
vas se ganaba y con eso todos estábamos conformes.
Sin embargo, a la hora de la verdad el camino hacia los

se torció y ahora parece que -hagan lo que
hagan- nada les alcanza para sonreír en un juego de
pelota.

Más allá de que los “rojinegros” todavía tienen
opciones de clasificar, en los diferentes grupos de las
redes sociales donde se sigue el desempeño de las
Avispas, se han generado algunos debates sobre la racha
adversa que atraviesa el equipo dirigido por el profesor
Eriberto Rosales, que ya anda por ocho derrotas en los
últimos 10 partidos y cinco reveses al hilo (dos barridas
consecutivas, ante Granma y Camagüey, respectiva-
mente).

Estoy seguro de que todos encontrarán uno o más
factores a los que achacarle este bajón de los santiague-
ros, más si recordamos que estos se pasaron más de 50
partidos entre los ocho mejores elencos del torneo y una
buena parte de ese tramo en el .

Entonces cabe preguntarse: ¿Cuál es el motivo para
semejante desplome? Lo más fácil para mí sería
sacarles un rosario de números que lógicamente
justificarán con creces el mal momento que viven las
Avispas.

Sin embargo, creo que deberíamos ir un poco más allá
de lo que puedan mostrar las tan necesarias, pero frías,
estadísticas.

Partamos de algo, el equipo nunca fue de los que más
bateó en un campeonato netamente ofensivo como el
cubano, aunque sí demostró tener armas para fabricar
carreras, como son la velocidad en el corrido de bases y
el bateo de largometraje.

Desde el juego uno la defensa es un verdadero
coladero y ha costado muchas derrotas. Lo más
peligroso de esto, es que se ha convertido en una
constante en los últimos años. Así que algo se debe
revisar en los entrenamientos.

El pitcheo, que todos lo daban como el punto más
débil del conjunto, estuvo formidable en la primera
mitad del calendario, pero ha mermado. Algo perfecta-
mente entendible de un con poca profundidad, que
para colmo ha sufrido varias bajas y el desgaste que
conlleva una Serie larga como esta.

Inevitablemente, hay que mirar hacia la preparación
física de los muchachos. Es cierto que el año pasado la
Covid-19 los privó de avanzar en la post-temporada,
cuando se veían en un buen momento para pelear por
una medalla, pero ahora no ha sido así.

El equipo se ve falto de energía y agotado mentalmen-
te. A la pelota hay que jugar con alegría y confiado de
s potencialidades. Pero cuando la necesidad de
alcanzar un resultado se apodera de los atletas, comien-
zan a llegar los errores y las malas decisiones.

Para remate, desde hoy lasAvispas tienen que visitar a
los Leñadores tuneros, un escenario poco propicio para
salir de la mala dinámica. La única buena noticia es que
aún tienen chance de clasificar, aunque habrá que darle
un vuelco total a la situación.

play-offs

top-4

staff

us

Desplomados

Las Avispas no logran levantar el paso en el cierre del campeonato

Suerte dispar en la tierra de la piña
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Con el liderazgo de la Oficina del Conservador de la
Ciudad por estos días se realizan labores de remoza-
miento al escenario principal del desfile por el Primero
de Mayo en la provincia de Santiago de Cuba.

Personal especializado del Fondo Cubano de Bienes
Culturales, la cooperativa no agropecuaria La Mariposa
y Cometal, se vinculan en tareas de impermeabilización,
cambio de losas de mármol de la parte superior de la
tribuna, pintura exterior e interior y mantenimiento del
ascensor.

Según declaraciones de Gilberto Guerrero López,
director del emblemático sitio, se trabaja con una estricta
supervisión del tipo de cemento y la dosificación de la
mezcla utilizada para la sustitución de las piezas de
mármol dañadas.

Si bien se acerca la fecha del desfile por el Día
Internacional de los Trabajadores, el cronograma de
obra se cumple sin apresuramientos y lo planificado
garantiza la calidad de lo que ahora se ejecuta, incluido
las mejoras en la jardinería del Salón de los Vitrales.
Posterior al 1 de Mayo se dará continuidad al remoza-
miento de la plaza, particularmente toda el área de la
escalinata.

RETOQUES A LA MAJESTUOSIDAD DE LA PLAZA ANTONIO MACEO GRAJALESRETOQUES A LA MAJESTUOSIDAD DE LA PLAZA ANTONIO MACEO GRAJALES

El artista de la plástica Alberto Lescay
Merencio, escultor de la figura ecuestre
de Maceo en la plaza santiaguera, dialoga
con constructores acerca de la calidad
con la que es preciso trabajar

Entre las acciones que se ejecutan
está el cambio de mármoles dañados a los elementos

de la parte superior de la tribuna

Texto y fotos: Betty Beatón Ruiz

Esquema del Desfile

Por dos años consecutivos la Covid-19 privó al
pueblo santiaguero de sus habituales celebraciones
en homenaje al Primero de Mayo. En esta ocasión
los 15 sindicatos de la Central de Trabajadores de
Cuba (CTC) en el territorio, se alistan y despliegan
actividades que apoyan las directrices económicas
y sociales del país.

Es certeza hoy que las plazas y calles santiague-
ras lucirán nuevamente un mar de pueblo alegre y
comprometido. Los colores serán devueltos a una
festividad que distingue por su carácter popular.

Trabajos voluntarios en apoyo al cumplimiento
de planes productivos, labores de embellecimiento
en comunidades y centros laborales, así como
ferias y plenarias, se desarrollan en vísperas a la
fecha.

Sin importar el sector al que pertenezcan,
colectivos diversos han estado abocados al
cumplimiento de tareas importantes en el sector de
la economía. Desde la agricultura, el plan cañero o
las acciones que buscan, a pesar de las limitacio-
nes, mostrar una ciudad más hermosa y ordenada.

Varias son las motivaciones de este terruño
oriental para sumarse con creces a la fiesta del
pueblo obrero y trabajador. El sobrecumplimiento
del territorio en la producción mercantil minorista,
y los avances del sector biofarmacéutico, son
algunos logros que en esta fecha exhiben los
santiagueros.

El llamado es a seguir trabajando, planteándonos
metas que puedan cumplirse, edificando desde
todos los renglones la Cuba que soñamos.

Este Primero de Mayo, con estricto cumplimien-
to de las normas sanitarias, todo un pueblo
festejará sus derechos laborales, sumando voces
bajo una consigna clara #CubaViveyTrabaja.
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16 - Bloque
conformado por
5000 jóvenes

15 - Civiles de la
Defensa

14 - Construcción

13 - Transporte y
Puerto

12 - Comercio

11 - Comunicaciones

10 - Alimentaria y
Pesca

9 - Azucareros

8 - Admón Pública

7 - Industrias

6 - Energía y Minas

5 - Agropecuarios

4 - Cultura

3 - Educación

2 - Hotelería y
Turismo

1 - Salud
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